

# LA VANGUARDIA

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: «Por trimestre» ..... \$ 1.00  
«Por año» ..... \$ 5.00  
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

CHILE 1150

ADMINISTRACIÓN

LA CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA DIRIGIDA  
CASILLA CORREO 1653

## Comité Ejecutivo Nacional

Sesión del 12 de Agosto.

Presentes:—Pizza, Curat, Piñero, Feldman.

### RESOLUCIONES

Se da lectura de una nota de Concordia anunciando la formación de una sociedad titulada «Unión Gremial» la que manifiesta adherirse al Partido.

—Se autoriza al administrador de LA VANGUARDIA para que pague una cuenta de impresiones adeudadas desde abril 1895.

—No se acepta la nota mandada por José Ingegneros, por no ser como le había exigido el Comité Ejecutivo, y queda por este hecho eliminado del Partido.

## No presisamos indispensables

Para que nuestro partido tome el incremento que necesariamente debe tomar, es necesario, que los hombres que vengan a nuestras filas, sean no solamente conscientes, sino también sinceros.

Los socialistas no tenemos la absurda pretensión de creer que unos pocos, hemos de poder obtener la completa emancipación de la clase trabajadora, sino que deben ser los trabajadores mismos, los que—conscientes, deben obtenerla. Así es, que si a nuestras filas vienen hombres, que ofuscados, tienen la debilidad de creerse redentores de las masas, ó que éstos pueden servirles de instrumentos para «saciar sus ambiciones rastreras, se equivocan de medio á medio.

En las filas del Partido Socialista, solo pueden haber los hombres que están dispuestos á dedicar una parte de sus energías, á una lucha—ingratasí se quiere—pero sin las pretensiones de creerse «indispensables» y sin abrigar segundas intenciones.

Es natural que estando nuestras filas abiertas á todo el mundo, pueden ingresar hombres buenos, como así mismo algunos intriganes, pero, el tiempo, tiene la rara particularidad de poner de manifiesto si son los unos ó los otros.

Nosotros que luchamos contra un régimen injusto, régimen basado en la astucia de una minoría que ha llegado á imponernos á la inmensa mayoría, tenemos que abolir de nuestro seno, precisamente á los que llegamos á conocer que quieren ejercer la intriga buscando solamente satisfacer sus halagos personales.

No es suficiente llamarse socialista sino que es necesario amoldar su conducta según las ideas que profesamos, y es por eso, que los que no quieren sujetarse á la disciplina del partido, á aquellos que quieren hacer lo que la real gana, en perjuicio de los intereses colectivos, se tomen medidas contra ellos.

Con esto queremos solamente decir, que los socialistas jamás podemos considerar como á «fines» á aquellos que tengan pretensiones de creerse «indispensables», como al que acaba de ser eliminado del partido.

## Los nuevos bárbaros

Nosotros nos burlamos ahora de los procesos á que se sometían antiguamente las brujas, y gritamos contra la barbarie, la ignorancia de aquellas épocas, que se defendían de las desgracias puramente imaginarias que las pretendidas brujas atralan sobre la gente. Las desgracias, que nuestros revolucionarios pueden atraer sobre nosotros con sus discursos, no son menos imaginarias, y nuestros códigos no son menos bárbaros que los de la edad media. Si se abolieran, por un solo día, las leyes que garantizan á los representantes del pueblo la inmunidad en sus discursos y á los profesores la libertad de la ciencia, cualquier procurador general podría mandar á la cárcel á la flor de la nación. Podría probar á todos los diputados, á todos los profesores y pensadores, que sus ideas y sus palabras tienden á ocasionar una revolución, y aplicarles los artículos del código penal que se invocan contra los llamados «revolucionarios».

Examinando los hechos materiales que dan motivo aun hoy para encarcelar á pobres diablos, se queda uno «estupefeto». Se encarcela á un infeliz obrero por que ha «exutado

el odio ante las clases sociales, como dice el código. Demónicos! cómo se amarian recíprocamente esas clases si un pobre trabajador no les predicase el odio! Es el colmo de la hipocresía, pues todo el mundo sabe que el odio existe entre las clases sociales, que este odio es absolutamente natural, y que los discursos de los socialistas no pueden aumentarlo ni disminuirlo. La explotación de las clases inferiores del pueblo por parte de las clases superiores, produce inevitablemente ese odio, y las abiertas manifestaciones del pueblo son menos peligrosas que el odio contenido y silencioso.

«Cuando se discute, puede al menos entrever la posibilidad de un mejoramiento de las condiciones sociales. Toda reforma empieza con la discusión abierta, y los que aman ésta discusión son más bien benefactores de la humanidad. Los actuales procesos contra los socialistas forman digno pendant contra los que se seguían en un tiempo contra las brujas. En el futuro serán considerados como productos de un mismo grado de civilización.

Se encarcela al que critica las instituciones del Estado moderno; se le reprocha de que exita la adversión contra el Estado, de hacer al Estado despreciable. Y bien! ¿Acaso el Estado, como se hallaba constituido antes de 1789, no era despreciable? La situación de los campesinos, las torturas, las leffres de cachet, los privilegios de la nobleza y del clero, todos los abusos de la antigua monarquía no hacían al Estado despreciable y odioso? ¿Qué hay que nos demuestre que el Estado actual sea mejor del punto de vista de lo absoluto? ¿Hemos llegado verdaderamente á la cima de la perfección? ¿No podemos hacer mas progresos? Es una alucinación perniciosas, que se debe combatir por todos los medios, de que el Estado moderno no deba perfeccionarse más. A los críticos del siglo XX nuestro Estado les parecerá tan despreciable como á nosotros el antiguo régimen. Todo el que trabaja por abolir el Estado actual para dar lugar á un Estado mejor, es un benefactor de la humanidad.

Los pobres diablos que condenan los tribunales por esa causa, no hacen más que aumentar la larga lista de los mártires de la humanidad, entre los que se encuentran hombres como Sócrates y Jesús de Nazareth.

Y no se nos diga que son siempre filósofos los que atacan al Estado moderno, sino que por lo regular son obreros que no trabajan, estudiantes de veinteaños é individuos que andan á la pesca de un mandato legislativo. La persona que habla es absolutamente indiferente; solo se trata de lo que dice. Del punto de vista de la sociología el individuo carece de importancia; es su época, su ambiente social el que habla por su boca. Lo que dice no es suyo, sus ideas no son propiedad suya. La sociología no reconoce derechos de autor á este respecto; el individuo que habla en las asambleas públicas es un representante que manifiesta las ideas de su tiempo y de su mundo. Bajo el aspecto jurídico no se le puede imputar un delito, un mal designio punible.

Es innegable que, por todas partes y en todas las clases de la sociedad, los hombres de buena voluntad están descontentos de la presente organización social; ¿cómo deben manifestar su estado de ánimo? Si todos hablasen públicamente, todas las cárceles del mundo no bastarían para encerrarlos. Un día se llegará á reconocer que el individuo no es más que la expresión de los hechos sociales que se forman fuera de su persona, que él no es más que el foco en que se concentran los rayos de la vida social. Cuando queremos apoderarnos de ese foco, los rayos continúan brillando y no nos queda nada entre las manos. Los rayos se concentran en un nuevo foco y las tentativas para apagarlo deben volver á empezar.....

Gumplowicz.

## Congreso Socialista Americano

El 6 de Julio del corriente año se ha celebrado en Nueva York el Congreso anual del Partido Socialista Obrero.

Este Congreso ha tenido que fijar definitivamente la táctica del Partido respecto á las fracciones políticas burguesas.

Como en las elecciones últimas de presidente de la República, los socialistas presentaron candidato en las próximas.

The People (El Pueblo) continua siendo el órgano oficial del Partido, que mantiene campaña á la vez contra el partido cooperativista del pueblo y contra los demócratas y republicanos.

## Duelos públicos

Los sentimientos de angustia y de duelo que han agitado al parecer, á nuestro país, muy especialmente á esta capital, por la muerte de ciudadanos de alguna expeabilidad acaecida en estos últimos tiempos, han llamado mi atención, los homenajes rendidos, por las proporciones de apoteosis que han pretendido tener.

Miremos como bajan á la tumba esos hombres, á quienes se les llama grandes; oíd los elogios de sus panegiristas: hé aquí una tumba abierta cuyo inmenso abismo solo se mide, por la inmensidad del duelo que produce;—¿cuán grande y cuán honrosa es la vida que ahora se extingue!—el apostol del pueblo, el que atraía las muchedumbres tocadas por su palabra regeneradora, el que propagaba los sanos principios y las prácticas benéficas, el heroico soldado de las libertades, el generoso atleta, cae destrozado por la ruda labor!—Fué un genio, un prócer que por la magnitud de su figura, sale de las condiciones de un hombre de talla... Ocupó los principales puestos en el país, fué ministro, senador, diputado, y miembro de muchos consejos y asociaciones, poniendo siempre su talento y su abnegado patriotismo al servicio de la causa del pueblo; ¡la patria le contará entre sus extintos, como el mas illustre de sus varones!

Ya véis que no hay conceptos suficientes que puedan traducir semejantes duelos, es pálido boceto, todo cuanto se quiera pintar de sus vidas.

«Y, dónde está lo que hicieron?... ¿Decis que ocuparon un asiento en los parlamentos y dirijieron la marcha del gobierno?... ¿Qué bienes realizaron? Ningunos... Nada más que formar parte de atrasadas y deplorables legislaciones, dictando leyes traducidas en esclavitud; para apropiarse de los hombres como de cosas y venderlos como haciendas; leyes que no son tales, pues se convierten en monstruosas tiranías incompatibles con nuestro siglo.

¿Qué han hecho por la causa del derecho, del humanitarismo y de la civilización? ¿Decis que lucharon con valor y con denuedo por el afianzamiento de las instituciones democráticas?... ¿Y?... Solo sigieron una política desnaturalizada, germen disolvente de todo principio democrático, conculcando de los pueblos su soberanía y sus derechos. Actuaron en la política de los amalgamas, para producir el desquicio y asegurarse posiciones oficiales, achatando las masas de opinión por las alianzas egoistas de grupos. Nada hicieron tampoco, en pró de las instituciones populares, más que coartar el derecho de sufragio, ó mejor dicho, lo abolieron, produciendo así, la confusión, y el enervamiento de la conciencia cívica convirtiendo el vicio político en regla de gobierno.

¿Decis que amaron con pasión al pueblo?... Pero, ¿tuvieron desprendimiento de sí mismo ante el bien de la sociedad y de sus semejantes? ¿Los habeis visto acaso, defender á las clases oprimidas, sostener sus derechos, la verdad y la justicia?... ¿No los veis con lástima por despojos de pasiones ó intereses heridos, sacrificar los derechos del pueblo por su bienestar y sus afectos?...

«Y, esas son las personalidades, los modelos que ofrecéis al culto del pueblo por sus austeras virtudes?

«Y, esos los héroes, los mártires, los que han luchado con pujanza por la dignidad humana, por la independencia del espíritu y de la conciencia?... ¿Se han acordado alguna vez siquiera, de esos retazos de pueblos de siervos, para mejorarlos su condición social y económica, elevándolos á la dignidad de hombres libres?... No, jamás.

Pero, el pueblo siempre está de pié y vela por sus altos destinos, manteniendo la protesta y la acerba crítica en sus labios. Ahora levanta su enseña reaccionaria y luchadora, no para idolatrar hombres, sino, para darse el puesto que le corresponde. S.

## ADHESIONES

### Bienvenido quien así se espresa

Entre las muchas adhesiones que recibimos, elegimos para darla á la publicidad, las siguientes:

Señor Administrador de LA VANGUARDIA: Me declaro entusiasta partidario por amor y por deber, y me uno al gran Partido Socialista.  
Pertenezco á la clase trabajadora.....

Le remito adjunto la lista de suscritores..

«Veo muy bien, que por medio de la union podemos reclamar con ventaja nuestros derechos y nuestra libertad, de los cuales somos despojados por los que mandan, por los ricos y el gobierno, y no siendo mas que unos usurpadores del pueblo, que por medio de la iglesia y la bandera mantienen en la ignorancia á la clase trabajadora, con sus imposturas de patrias é innos independientes, que no son mas que medios de que se valen para que, nosotros los trabajadores y nuestros hijos, les sirvamos como carneros que se dejan esquilas.

No importa, que griten no mas los mistificadores que nos roban nuestro trabajo y nos unen en la miseria y la ignorancia.

Unámonos y no esta lejos el dia, que todas estas infamias é injusticias rodarán por tierra bajo la bandera—que no divide á los hombres en ricos y pobres, en explotadores y explotados, en ciudadanos y extranjeros, la bandera que no cabe dentro de los estrechos limites de una patria, la bandera, de la igualdad, de la ciencia y del trabajo, la bandera de la humanidad entera, la bandera roja.

Lo saluda un trabajador argentino

Anacleto Castellanos.

Alsina 303.—Azul.

## Digno ejemplo

Bravo por las mujeres que saben sentir y pensar

Al Administrador de LA VANGUARDIA:

Me dirijo á Vd. para que me anote con un peso mensual en ayuda de las huelgas, que es todo lo que me permite disponer el pequeño sueldo que gozo.

Mi mayor deseo seria poder contribuir con grandes cantidades para defender nuestro legítimo derecho de emancipación de la esclavitud en que vivimos la clase obrera, sin distinción de nosotras las mujeres.

Y, ¿cuál es la causa de que nosotras no contribuámos en la medida de nuestras fuerzas para cortar los eslabones de esa pesada cadena que tanto nos oprime? Creo que es hora de que despertemos de ese sueño tenaz que nos sume en la miseria! Como esposas debemos acompañar á nuestros compañeros, que con el producto de su labor contribuyen al sosten de nuestros hijos, y como madres estamos obligadas á luchar por el triunfo del socialismo, para que, desaparecida la esclavitud de la Tierra no la sufran nuestros hijos.

Si la causa es la absurda organización social actual, que privándonos de obrar libremente, nos mantiene atadas por fuerza de la costumbre, debemos romper con ella y proclamar nosotras las mujeres la union y solidaridad con el Partido Obrero.

Lo saluda:

Mercedes B. de Martin.—TIGRE.

## NOTAS BURGUESAS

Dice un viejo adagio, «que para muestra basta un boton»—pues bien, para que nuestros compañeros se den cuenta de la seriedad de la justicia en esta bendita tierra, véamos lo q' ha ocurrido la semana anterior.

Se trata de un pobre desgraciado, ó sea uno de los tantos que sirvan de «carne de cañón», perteneciente á un cuerpo de caballería, «que se le confundio» con otro de infantería y, como si la confusión no fuera suficiente se le condena nadó menos que á la pena capital.

El pobre sentenciado no ha salido de su asombro y á no ser por un caso fortuito se le hubiera fusilado, aunque después del buro muerto, cebada al rabo.

Para escándalos mayúsculos no hay como el flamante gobierno que nos rige, aunque mas que gobierno debiera llamarse gavilla de rateros, pero la culpa la tiene el pueblo con su criminal indiferencia.

Unos cuantos industriales arrendaron el Pabellón Argentino, edificio que ha costado al pueblo algunos millones de pesos.

Infútil es decir que al aceptar esos señores la concesión (creyeron que se trataba de un negocio leonino pues hicieron reparaciones en las cuales dicen haber gastado al rededor de 800 mil pesos. Pero, como el negocio no daba las utilidades, han propuesto al gobierno la rescisión del contrato, con la diferencia, que en

vez de ser la empresa la perjudicada, quien cargar al pueblo con el niño muerto, es decir que es casi seguro que en vez de pagar daños y perjuicios como es de práctica, quien los pagará será el tesoro, ó sea, nosotros los trabajadores.

Es claro, el gobierno tiene que velar por los intereses de la burguesía.

**Y propósito.**

Tan es así que el gobierno tiene que velar por los intereses de los capitalistas, que conforme fué notificado el gerente del F. C. del O. que se iba á producirse la huelga, telegrama á su compinche el jefe de policía, quien se apresuró en enviar á guardar el orden dentro de los mismos talleres.

Milagro que no reemplazan al personal de los talleres ferrocarrileros con agentes del orden público!

En este país donde tan amenuado se pregona que nadie tiene razón de quejarse; porque todos pueden llegar á ser propietarios ocurren hechos como este, que transcribimos de «La Nación».

«En la plaza de Mayo un sujeto se retorcía en el suelo, este resultó Guillermo Malfetoni, quien declaró que había intentado suicidarse bebiendo una disolución de fosforos, por la desesperación en que se hallaba, debido á la completa miseria que rodeaba su vida.

Como este son muchos los casos que hemos notificado».

En que quedamos, vivimos en Jauja como á menudo se pregona ó hay aquí miseria como en todas partes del mundo?

Segun las últimas estadísticas, centenares de miles de niños no acuden á las escuelas por que no hay dinero para alquilar casas para colegios; sin embargo; se esta gestionando para enviar á Europa varias jóvenes á cursar en las escuelas militares, como así mismo se van á contratar á oficiales extranjeros.

Esto se explica, en estos tiempos hay que enseñar antes el arte de asesinar á seres humanos que á deletrear.

¡Valiente civilización!

Los patriotas argentinos, que tan amenuado saben salir de sus casillas los días 9 de Julio y 25 de Mayo, queriendo hacer aparecer á la patria domando fieras, han querido este año halagar á los españoles invitándoles á festejar la fiesta de la Reconquista ó sea cuando expulsaron á los ingleses.

Pero estos fervientes patriotas festejan la reconquista mientras los ingleses no solamente poseen Las Malvinas, sino que economizan son los dueños casi toda la argentina.

**LA ARAÑA Y EL MOSCÓN**

Tendió la araña, diestra tejedora, su fuerte red un día, y al gusano y la mosca voladora á cientos los prendió; mas dió un moscón en ella que, atrevido, sin cuidar de sus lazos, atravesó por medio del tejido y la hizo mil pedazos.

Las leyes suelen ser tela de araña, que rompe cuando quiere el poderoso, mientras sufren los débiles su saña.

Cristóbal de Beña.

**El socialismo en Servia**

Los socialistas servios tienen un órgano en la prensa, que se titula *La Democracia Socialista*, el cual hace gran propaganda en las ciudades y en los campos. Los campesinos, arruinados y desposeídos por el fisco y los especuladores, acuden en masa á las filas socialistas.

«La Democracia Socialista»; nacida hace tres años, cuenta en el día 50,000 adherentes de los cuales 10,000 pertenecen á Belgrado, capital del reino.

El gobierno de los Obrenovitch, absolutamente sometido á la autocracia rusa, emplea extremados rigores con los propagandistas de las ideas emancipadoras. El periódico, por cada tres veces que sale, dos es recogido; 10 de sus redactores sufren prisión actualmente.

A pesar de esta persecución, ó quizá á causa de ella, los progresos de «La Democracia Socialista» son extraordinarios.

**Unión es fuerza**

Los obreros de las artes gráficas, hasta ayer distanciados, nos encontramos hoy unidos en una sola agrupación, fuerte y poderosa, que sabrá imponer su voluntad en cualquier circunstancia.

«La Federación de las Artes Gráficas», como se denomina, desde ya, aspira á que los obreros sean respetados, y que comprendan los patronos que tambien nosotros tene-

mos dignidad y el derecho de ser tratados, como gentes y no como autómatas: que si luchamos por las ocho horas, no es para perder el tiempo en los almacenes (como dicen patronos).

Por el contrario, con esa jornada tendremos un poco más de descanso de un trabajo asíndeo de 9, 10 y aún 12 horas diarias; que-remos dedicar las horas de reposo, á la educación de nuestros hijos, y hasta para velar por nuestra propia educación intelectual.

Unión es lo que necesitamos para luchar contra el comun enemigo, los patronos; un solo corazón, un solo pensamiento, una acción única, y con ello en un día no lejano, nos hallaremos al nivel que nos corresponde estar, lo cual debemos obtenerlo por nuestro propio esfuerzo y no por la iniciativa; pues los patronos lo único que buscan, es lucrarse á costa de nuestro trabajo.

En estos momentos, casi todas las casas de la capital se encuentran en huelga, por haber contestado los patronos, que no conocían para nada á nuestra sociedad. Ellos han obligado á abandonar el trabajo pero le haremos comprender por las buenas no han accedido, tanto peor será para ellos, ya accederán obligados por nuestra unión.

Noctnam.

**LAS ELECCIONES EN BELGICA**

Por los últimos periódicos recibidos de Europa podemos ofrecer los datos exactos de la última elección.

Un señalado triunfo han alcanzado nuestros correligionarios belgas en las elecciones del día 5 de Julio, no porque hayan ganado en ellas muchos puestos, ya que tan solo ha sido elegido Defnet en Namur, sino por el considerable número de votos que han sumado sus candidaturas.

Del año 94 á éste ó sea en el espacio de 22 años, el Partido Obrero Belga ha tenido 103.900 votos más que entonces.

En el distrito de Bruselas tuvieron en 1894 40.218 votos, ahora han reunido 54.000.

En el de Nivelles, 6.719 en 1894; ahora 20.500.

En el de Lovaina; 5.120 en 1894; ahora 20.500.

En el de Amberes, 4.871 en 1894; ahora 9.300.

En el de Manilas, 1.984 en 1894; ahora 10.500.

En el de Brujas, 521 en 1894; ahora 8.100.

En el de Courtrai, 3.721 en 1894; ahora 6.900.

En el de Ostende, ninguno en 1894; ahora 1.935.

En el de Ipres, ninguno en 1894; ahora 4.285.

En el de Roulers, ninguno en 1894; ahora 3.446.

En el de Furnes, ninguno en 1894; ahora 254.

En el de Namur (unidos á los progresistas) 32.987 en 1894; ahora 35.300.

En el de Dinant, ninguno en 1894; ahora 14.500.

En el de Philippeville, ninguno en 1894; ahora 6.700.

En Neufchâteau, ninguno en 1894; ahora 658.

De los 103.900 votos obtenidos más en las elecciones del 5 de julio por nuestros correligionarios belgas, 11.480 los han perdido los clericales, y los demás los liberales.

De las nueve provincias en que está dividida Bélgica, sólo á cinco ha correspondido votar este año, debiendo elegir 77 diputados.

De éstos han sido elegidos el día 5, 37 católicos, 4 progresistas y 1 socialista, quedando para las segundas elecciones 35 empates.

Verificadas éstas el día 12, han dado el triunfo á los católicos.

En Bruselas, han tenido éstos 115.000 votos, contra 98.000 los progresistas y socialistas. Los liberales, procediendo cual buenos burgueses, han votado en su mayoría á los clericales.

Conservando nuestros correligionarios los mismos puestos que en la cámara anterior, su triunfo está representado por los 100.000 y pico de votos más que han tenido sobre las últimas elecciones.

**La gente de sotana**

No es posible pasar en silencio ni sin contestar como merecen, á los inultos que nos dirigen por medio de un periódico, nuestros eternos é indispensables enemigos, el clero; ese poderoso sostenedor de la burguesía; partido que buscando sus conveniencias se arriñma siempre al sol que mas calienta, y en estos momentos que ve su próxima agonía, vierte toda la hiel y veneno que oculta dentro su inmundado pecho, contra nosotros. No es posible leer los insultos que con infernal descaro nos dirige sin que nuestra conciencia de hombres se subleve contra tales infamias.

Por una rara casualidad, llegó á nuestro poder un número del ya citado periódico cuya existencia se ignoraba. Su título, «La Defensa», bien pomposo por cierto, me hizo creer desde luego que era defensor de nuestros derechos, contribuyendo á este error las palabras escritas mas abajo:

«Órgano de los círculos obreros».

Pero cuál no sería mi desencanto al leer en la tercer columna este epígrafe:

«El socialismo».—«Su historia, sus causas, sus tendencias y medios de precaver á la sociedad de su terrible propaganda».

Entonces comprendí mi desengaño y ávido de conocer las infamias que publicaría y que desde ya adivinaba con solo leer el encabezamiento, devoré mas bien que lei esas líneas de las que cada palabra era un insulto. Dicen así:

«Entre todas las aberraciones que registra la historia, ninguna tan absurda en sus principios, tan funestas en sus aplicaciones, ni de consecuencia tan horribles como la contenida en las teorías socialistas. Su solo nombre aterra las grandes inteligencias, conmueve los corazones generosos y hace estremecer los tronos y las repúblicas mas poderosas.»

¿Habrás visto mayor, descaro? Nuestras teorías basadas en la ciencia las tratan de absurdas; la razón y la justicia suenan en sus oídos como un eco fúnebre, según lo hacen entender. Quizás recordarán la célebre revolución de 1789 en que juntamente con la odiosa Bastilla cayó por entonces su inicuo poder, pagando muchos con su cabeza los crímenes que habían cometido. Es muy natural que los partidarios del oscurantismo traten de combatir la luz por todos los medios posibles, ya sean estos legates ó infames y no es de extrañar que con un cínico descaro, nos atribuyan los errores de su existencia criminal. La falsedad ha sido el arma terrible con que llegaron á dominar todo el mundo y este hubo de sentir, en épocas sombrías todo el peso de su poderosa mano. A su antojo oprimieron siempre los pueblos sosteniendo el poder de la clase explotadora á la vez que el suyo propio, pues hasta los mismos reyes se vieron sujetos á su dominio y obligados en muchos casos á ejecutar sus órdenes. Para convencerse de esta verdad no hay más que leer la Historia de la Inquisición Universal. Allí se citan horribles hechos cuyas pruebas innegables existen en los archivos.

En su ambición quisieron tener el mundo á sus pies y lo consiguieron, pero mas tarde cuando el pueblo cansado de tanta tiranía, despertó del letargo en que yacía, sacudió sus cadenas, y el antiguo poder del clero quedó reducido á un corto número de ignorantes que aún hoy día prestan fé á sus falsas palabras.

Pero sigamos leyendo algunos otros párrafos que son muy lindos sin ser bonitos:

«La nobleza conoce que ha perdido su antigua significación: la clase media antes tan poderosa y llena de vida comprende que ha desaparecido su influencia; y la clase proletaria, el cuarto estado como hoy se dice, las masas inconscientes; seducidas con la utopía de la supuesta igualdad social vislumbran ya la intención de sus mentidos predicadores, y en su delirio, hijo de la audacia, se preparan, henchidos de júbilo y saturadas de odio, á lograr la satisfacción de sus criminales deseos, si llega ese soñado día de la liquidación social. No es necesario estar dotado de una inteligencia superior para comprender los fines que se propone realizar ese monstruo llamado socialismo.»

Como se ve, no es posible verter mas veneno. El pedir justicia es un crimen y el profesar ideas socialistas una aberración.

Pero ¿querrán decirnos lo que son sus estúpidas ideas que no han servido nunca más que para que embaucar ignorantes pretendiendo hacerles comulgar con ruedas de molino? Verdaderamente es lástima que no tengan ahora su pasado poder, entonces veríamos los tormentos inquisitoriales á que nos someterían esos caballeros de las tinieblas. Y inútil será cuanto hagan para reconquistar el poder, sus falsedades, su hipocresía y sus maquinaciones son conocidas por todos; y basta ver en que dirección ponen su planta para adivinar desde luego el punto adonde se proponen llegar.

Hoy estamos en el siglo de las luces y no será tan fácil que vuelvan á engañar otra vez mas al mundo con su negra conciencia.

Sean una vez mas esos fanáticos que el pueblo será tal vez aún tuerto pero no ciego como lo era antiguamente y los predicadores del socialismo, de la igualdad social son los encargados de curar esa parte de la vista que esta aún enferma. Mientras haya uno que prosiga curando la sociedad, la luz y el progreso marcharán á paso agigantados y día llegará en que todo el mundo libre de esa inmundalaga, podrá gozar con satisfacción del triunfo ganado en una lucha de siglos enteros.

La igualdad económica ante los medios de producción y la fraternidad estarán en su apogeo y mientras dure la humanidad, durará el bienestar del mundo entero. La maldad de nuestros enemigos quedará grabada con caracteres idebles en el libro de la historia para que las generaciones venideras sepan guardarse de sus tramas condenando para siempre á la execración, el nombre de los que durante muchos siglos fueron los opresores de la Humanidad.

Alfredo Pasqualetti.

**Los indiferentes**

El obrero que no es socialista ó no tiene la libertad de pensar es catequizado; esta deducción seduce á primera vista y nos hace creer que es la única y verdadera; pero no es así, hay otro círculo, y es el círculo maldito de los indiferentes.

Debemos apartarnos de los indiferentes que conociendo que el Socialismo es la única salvación del proletario, del yugo impuesto por los burgueses, se niegan á formar en sus filas.

Creemos mas, debemos temerlos mas que á los obreros que incoherentemente en casi la totalidad de los casos, se ponen en punge con nosotros, pues estos obran por ideas preconcebidas, y cuando se haya podido destruirles estas falsas ideas estarán con nosotros.

Pero no sucede lo mismo con los indiferentes, estos conocen que el socialismo es bueno, pero permanecen de tal manera apegados á la rutina de servir, que se les ha atrofiado otro sentimiento de dignidad que conserva en sí el hombre libre.

Quizás tienen recelos que los llamen socialistas, mas no tienen vergüenza que se les llame siervos.

¿Y todo esto por qué?

Porque quizás el amo les niegue la sonrisa con que se pagan á estos infelices que en el obrero consciente le hace el mismo efecto que un punta pié porque muchas de las veces es signo de traición.

Mas valemos pocos y buenos que muchos y malos; apartémonos de los indiferentes, estos son seres desgraciados que cuando se ha, an dado cuenta del papel ridiculo que hacen en la sociedad vendrán á nosotros por espontánea voluntad.

Odin.

**Estadística**

INSTRUCCION Y SOCIALISMO

Se ha dicho repetidas veces que las ideas socialistas sólo eran acogidas por las masas ignorantes. Los hechos dicen lo contrario.

M. Levasseur, de la Sociedad de Estadística de Paris, ha hecho un estudio acerca de la Instrucción primaria, y de él tomamos los siguientes datos:

Francia, que cuenta con una población de 38.000.000 de habitantes, tiene 151.850 maestros y 19.498 escuelas.

Alemania, con 47.000.000, tiene 122.462 maestros y 47.391 escuelas.

Italia, con 30.000.000, tiene 51.193 maestros y 52.639 escuelas.

Inglaterra, con 35.200.000, tiene 45.434 maestros y 19.498 escuelas.

Rusia, con 87.000.000, tiene 34.486 maestros y 17.970 escuelas.

España, 17.550.000, tiene 33.640 maestros y 9.550 escuelas.

Bélgica y Holanda, con 10.311.900, tiene 15.152 maestros y 4.216 escuelas.

Suiza con 2.850.000, tiene 9.239 maestros y 5.083 escuelas.

El desarrollo del Socialismo, como saben nuestros lectores, es mayor que en parte alguna en Alemania y Francia, que son presuntamente los países donde hay mayor número de escuelas y de maestros.

FENÓMENOS DEL CAPITALISMO

Segun el «Economista», periódico francés, las acciones de las siguientes compañías francesas de seguros tenían en Bolsa en 31 de Enero los siguientes valores:

Compañía General.....	56.500 francos.
«El Fénix.....	30.000 —
La Nacional.....	29.000 —
La Unión.....	4.250 —
Estas acciones han costado:	
Compañía General.....	1.500 francos
«El Fénix.....	1.000 —
La Nacional.....	ceró —
La Union.....	ceró —

Los accionistas de las primeras compañías y de otras han adquirido las productivas acciones de las otras dos sin desembolsar un céntimo y con la simple garantía de su firma.

Regalamos este dato al Sr. Escudero para que nos demuestre que esto es justo.

LA HACIENDA DE EUROPA

La población de las veinte naciones que forma Europa es de 366.425.790 habitantes, que pagan anualmente 29.526 millones de pesetas como presupuesto ordinario. De esa cantidad 5.303 millones se gastan en ejército y marina de guerra, y 4.640 millones se pagan por intereses de las deudas públicas de los diversos países, deudas que ascienden á 116.600 millones de pesetas.

En tiempo de paz hay un contingente de 3.403.541 hombres, y en tiempo de guerra 21.204.257.

SIEMPRE LA CONCENTRACION

Los tres grandes almacenes de Paris Louvre, Bon Marché y Printemps han arruinado en muy pocos años cerca de 80.000 pequeños comerciantes.

EN EL PAÍS MAS RICO DEL MUNDO

Inglaterra pasa por el país más rico del mundo. Vease lo que en él ocurre. Se calcula que en el Reino Unido hay 2.000.000 de obreros continuamente en huelga forzosa. En Londres, el 10 por 100 de los obreros está sin trabajo, y de los 4.500.000 habitantes de esa ciudad, 1.500.000 perciben un salario insuficiente para cubrir las más perentorias necesidades; y por último, el 33 por 100 de los adultos muere en los hospitales y demás casas de beneficencia.

EXTERIOR

MONTEVIDEO

Los tipógrafos, reunidos en asamblea general, han nombrado una comisión de seis miembros para redactar los estatutos de la sociedad «Gutenberg».

Los herreros el domingo elebraron con una fiesta campestre, el primer aniversario de la fundación de su sociedad.

Para el domingo próximo se anuncia una reunión extraordinaria de los zapateros.

La idea de confederar todos los gremios de obreros de Montevideo, que anteriormente no se llevó a cabo por la oposición de algunos ambiciosos, vuelve a agitarse en el seno de las sociedades.

La comisión especial de las sociedades, reunida en la calle Uruguay 355 ha resuelto confeccionar un proyecto de confederación, el que será sometido al criterio de todas las sociedades de resistencia, para lo cual serán invidadas.

INGLATERRA

En la 5ª sesión del Congreso Socialista de Lónpre se discutió la propuesta de Jules Guesde, que era de buscar los medios más prácticos para mejorar las condiciones de los trabajadores y resolver los conflictos entre el capital y el trabajo. Después de elocuentes discursos se aprobó por unanimidad nombrar un Comité permanente para propagar las ideas del Partido y el mejoramiento del proletario.

Se aprobó combatir los grandes ejercitos permanentes.

La delegación de España y Portugal, han autorizado al compañero Iglesias, para mandar una nota a los socialistas de la Argentina, estimulándolos a perseverar en la lucha emancipadora de la clase obrera.

El 2 del corriente se clausuró el Congreso resolviendo entre otros acuerdos buscar los mejores medios para emancipar políticamente a la mujer.

El próximo congreso se celebrará en Berlín en 1899 y en caso que algun obstaculo lo impidiera, en Paris en el año 1900.

Recibimos y publicamos

A los Tipógrafos—Todos los que estáis en huelga acordados de aquel refran antiguo que dice: *la unión hace la fuerza*. Pues bien, ya que todos sabemos que así es, procuramos estar todos unidos, y así obtendremos las justas reclamaciones que pedimos a los patrones, en caso contrario no nos servirá de nada la lucha que hoy sostenemos, no quedándonos mas remedio que ir de nuevo a la boca del lobo.

La base de la huelga debe ser el horario de 8 horas, por ser el de 10 demasiado pesado para los obreros.

Espero que sabremos defender la causa y que triunfaremos no hay duda, siempre que tengamos constancia y energía. Pero nunca imitar a algunos compañeros de causa que después de tantos días de lucha, han abandonado nuestras filas para irse a arrodillar a los pies de los patrones y estos en recompensa después de darles trabajo los echan a la calle a los tres ó cuatro días cuando tienen por quien templarlos.

Viva la jornada de 8 horas!  
Safut y R. S.—Un huelguista de la casa A. Mollet.  
Pedro Miranda.

FOLLETIN

En el año 2000

FANTASIA NOVELESCA

dad se aproximaba a un período crítico, del que podían resultar grandes cambios. Las crisis obreras, sus causas, su extensión, sus remedios, dominaban todos los demás asuntos en las conversaciones serias y en los periódicos.

Nada demostraba mejor la tensión nerviosa de los espíritus, que la alarma producida por los clamores de un puñado de hombres que se titulaban anarquistas y se proponían aterrar al pueblo americano é imponerle sus ideas con amenazas de violencia. Como si una nación poderosa que acababa de reprimir la rebelión de la mitad de sus habitantes, para mantener su sistema político, fuera de dejarse imponer, por error, un nuevo sistema social!

En mi calidad de hombre rico, que tenía un gran interés en el orden existente de cosas, participaba; naturalmente, de los temores de mi clase. Las quejas que yo tenía en aquella época contra la clase obrera, cuyas huelgas retrasaban mi dicha conyugal, acentuaban aún más la viveza de mi antipatía.

Redactores de LA VANGUARDIA:  
Compañeros:

En el número 31 de ese periódico se ataca, y con sobrada razón, a la industria azucarera, que tantos males ha causado y sigue causando al proletariado de toda la república; protesta el articulista por el gran peso que les hacen cargar a los trabajadores, lo que es inicuo y constituye una afrenta para la civilización. Estoy conforme en un todo con el autor de ese artículo pero como conozco ese trabajo y sé que clase de personas son las que lo hacen me alegraría muchísimo que en lugar de ponerles a las bolsas 100 kilos les pusiesen 150, para ver si de esa manera se unían y protestaban, no como hacen ahora que andan gruñendo cada uno por su lado.

Las últimas bolsas que ha recibido la «Unión Azucarera Argentina» son de 105 y mas kilos, y desearía, como he dicho a Vds. antes, que les pusiesen mas peso así puede que se den cuenta de que deben unirse como lo han hecho esos señores azucareros, ¿no es lógico que se unan tambien los trabajadores para no dejarse estafar inicivamente? Si no lo hacen peor para ellos, que los carguen, que los traten como a bestias y los exploten, hasta que llegue el día que comprendan y se den cuenta de que no deben hacer lo que les mandan sino lo que pueden y debén.

Los saluda,

C. L. L.

NOTA—Aunque no del todo conforme con el autor de la carta que antecede por cuanto no tiene en cuenta muchos factores que intervienen y grabitan de un modo poderoso sobre la voluntad de los trabajadores, hallamos bastante verdad en ella y por eso la publicamos recomendando a los trabajadores la sinceridad con que parecen haber sido escritas esas líneas.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

San Fernando—El Centro Socialista de Tigre y San Fernando creyó oportuno invitar al vecindario de ambos pueblos a una conferencia. Con ese motivo, fijaron en casi todas las esquinas de aquellas localidades un manifiesto impreso con tinta roja, en el cual, además de la respectiva invitación figuraba el programa mínimo del Partido Socialista Obrero.

El local designado era el Cafe Union, Comercio 80.

Los organizadores de la reunión pueden estar satisfechos de su resultado, pues más de 200 personas acudieron a la cita.

A las 2 de la tarde, el profesor pormal Meyer Gonzalez, declaró abierto el acto, dando lectura de un discurso del doctor Malagarrija, a quien causas imprevistas le habían privado asistir personalmente.

Luego el arquitecto Algelt dió tambien lectura de una carta de Tamini, el que fué secretario de la legación argentina y hoy corresponsal de *El Tiempo* en Lóndres.

Según esa carta, Tamini es un socialista convencido, aunque tiene concepciones que no están muy de acuerdo con los socialistas marxistas.

Sucedióle a Algelt el obrero Patroni, quien como siempre se fué al fondo de la cuestión, ó sea poner de relieve las causas que engendran las huelgas y los verdaderos medios que se emplean para obtener triunfos inmediatos.

Pizza, con la vehemencia que le caracteriza, arrancó aplausos de la concurrencia.

Por primera vez se resolvió a hacer uso de la palabra Antonio Piñero, el cual estuvo muy oportuno.

Con un brillantísimo discurso de Meyer Gonzalez, terminó aquella reunión, inscri-

biéndose como socios una buena parte de los presentes.

Córdoba—Tuvo lugar en Córdoba el dominiana reunión de propaganda.

Abierto el acto a las 3 p. m. el compañero Mariano Garcia expresó el objeto de la reunión, haciendo un estudio acerca del socialismo y el deber que tienen todos los trabajadores de ingresar en sus filas como único medio de su emancipación, aconsejando que todos se suscribiesen a LA VANGUARDIA, para darse cuenta del movimiento obrero del nuevo y viejo continente y obrar en consecuencia.

Después habló el compañero Del Rio, quien abogó por la unión de todos los explotados.

El compañero Latiznere leyó un discurso aconsejando el estudio de las reformas económicas que conviene a los trabajadores.

Terminó la reunión a las 5 en punto en medio del mayor entusiasmo, ingresando en buen número de compañeros los que se suscribieron a LA VANGUARDIA.

Concordia—Se ha constituido en ese pueblo de la provincia de Entre Ríos un Centro Socialista Obrero.

La comisión Directiva la componen: Secretario general Francisco Foggella, Secretario de actas Salvador Garcia, Tesorero Genaro Laguardia, Vicetesorero Enrique Torrijas, Vocales: Carlos Badaracco, Martin Fernandez, Federico Lavagna, D. Martinez Segovia.

«El Grito del Pueblo»—Tal es el título de un nuevo periódico Socialista que acaba de aparecer en la Capital Uruguaya.

Dado el movimiento obrero que allí se ha iniciado, la aparición de un periodico genuinamente socialista era una sentida necesidad.

Que sea un infatigable defensor de los intereses de la clase trabajadora y que su propaganda sea fructifera, son nuestros mas ardientes deseos.

REUNIONES OBRERAS

Centro Socialista de Barracas al Norte—El comité de dicho centro acordó invitar únicamente por medio de LA VANGUARDIA a las asambleas, las cuales se realizarán todos los primeros sábados de cada mes a las 7 y media p. m.

Al mismo tiempo se resolvió celebrar una extraordinaria el 16 del corriente a las 7 y 1/2 p. m. a fin de discutir el siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1º Lectura del acta anterior.
- 2º Informe de la comisión revisora.
- 3º Correspondencia.
- 4º Socios nuevos.
- 5º Asuntos varios.

El Secretario.

Cooperativa de publicaciones—Se invita a los socios de esta sociedad a la reunión extraordinaria que tendrá lugar el 15 de Agosto próximo a las 2 de la tarde en el local del Centro Socialista Obrero, Calle Chile 1159, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.—Nombramiento de dos miembros del Consejo administrativo.
- 2.—Proposiciones varias.

El Consejo.

Centro Socialista Obrero—Se invita a los socios de este Centro a la asamblea general

zumar en los oídos de aquellos señores. Se estaba de acuerdo en que los negocios iban de mal en peor, que se resbalaba por una rápida pendiente, y que se se podía prever lo que nos esperaba en breve plazo.

—Lo que hay de más triste—dijo, lo recuerdo, la señora Bartlett,—es que las clases trabajadoras del mundo entero parecen perder la cabeza al mismo tiempo. En Europa es todavía peor que aquí; seguramente que yo no quería vivir ella. El otro día preguntaba a mi marido adónde podíamos emigrar si llegaran a realizarse las cosas terribles con que nos amenazan los socialistas, y me contestó que no conocía ningún paraíso del mundo donde la sociedad pudiera ser considerada como estable, excepto la Groenlandia, la Patagonia y el Imperio chino.

—Esos diablos de chinos—añadió alguien—saban bien lo que se hacían cuando se negaron a dejar penetrar en su país nuestra civilización occidental. Sabían mejor que nosotros adónde los llevaría. Veían muy bien que esta civilización no era más que dinamita disfrazada.

Después de esta observación, recuerdo haber llevado aparte a mi novia y tratado de convenlarla de que debíamos casarnos en seguida y emprender un viaje mientras la casa no estuviera dispuesta para recibirnos. Edith estaba encantadora aquella noche; el traje de luto que llevaba con ocasión del aniversario de la muerte de su hermano, hacía resaltar la pureza de su tez. Todavía la veo tal como se me apareció entonces. Cuando me despedí, me acompañó hasta la antecámara, y le di, como de costumbre, un beso de despedida. Ningún incidente particular. Ningun presentimiento, ni en mi ni en ella, diferencia-

ordinaria, que tendrá lugar el Sábado 15 del corriente a las 8 p. m. en su local Chile 1159; para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DIA

- 1º Aprobación de actas anteriores.
  - 2º Correspondencia.
  - 3º Discusión del proyecto de reforma de la Carta Orgánica.
  - 4º Balance del segundo trimestre é informe de la Comisión Revisadora de cuentas.
  - 5º Socios nuevos.
  - 6º Asuntos varios.
- Se recomienda puntual asistencia, cumpliendo con el deber ineludible que tienen todos los socios de asistir a las asambleas, y mucho más teniendo que resolver cuestiones tan importantes, como las que an incluidas en el orden del día.

El Secretario General.

Ebanistas—Estos obreros han lanzado el siguiente manifiesto:

Compañeros,

Teniendo conocimiento del entusiasmo reinante en la mayoría de los talleres de nuestro gremio por el hecho de habernos constituido en sociedad para defender nuestros legítimos derechos; la Comisión Directiva se ha creído en el deber de llamar a una asamblea general, a todos los compañeros del gremio ya socios, como los que no sean, y que deseen inscribirse bajo nuestra bandera de lucha, en el local de la calle Cuyo núm. 1664, el domingo 16 del corriente a las 2 p. m. y tratar el siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1º—Lectura del acta anterior.
- 2º—Dar cuenta por la C. D. de los trabajos efectuados.
- 3º—Nombrar una comisión revisora de cuentas.
- 4º—Asuntos varios.

Asociémonos pues! en la «Unión Obreros Ebanistas» que el día de nuestro triunfo no está lejano.

La Comisión.

NOTA—Se participa a los socios y a los que deseen serlo que la Secretaría esta abierta todas las noches de 8 a 10 en la calle Chile 1159, y podrán obtener todos los datos que se requieran.

Conferencia—Se invita a los socios del Centro Socialista Obrero y a los socialistas en general a la conferencia, que tendrá lugar mañana domingo a las 8 en punto p. m. en nuestro local Chile 1159—tema *Los transportes*.

El disertante será el doctor Carlos Malagarrija.

MOVIMIENTO GREMIAL

HUELGA

en los talleres ferrocarrileros

El sábado a las 9am. se apersonó a la gerencia del F. C. del O. una delegación de la sociedad de protección mútua de los trabajadores de Tolosa. Los delegados en cuestión eran Manresa Herrero y Echavarría.

El gerente le contestó, que él nada tenía que ver con la sociedad de Tolosa, cuya personería le desconocía para immiscuirse en esos asuntos y que solo atendería a cualquier delegado de los operarios del mismo taller.

El obrero Echavarría hizo presente, que en primer lugar la sociedad de Tolosa era com-

ron aquella separacion de tantas otras que le habian precedido.

Para novios, era muy temprano cuando nos despedimos; pero no era una falta de atención de mi parte. Padecía yo mucho de insomnios, aunque mi salud fuera buena, por lo demás, y me sentía absolutamente fatigado aquella noche, por haber pasado, la vispera y la antevíspera, dos noches en claro. Edith lo sabía; ella fué quien insistió para despedirme a cosa de las nueve, y me suplicó que me acostase en seguida.

La casa que yo abitaba habia abrigado, a tres generaciones de la familia de la cual yo era el único representante directo. Era un gran edificio antiguo, todo de madera, muy elegante en el interior, pero destartado y situado en un barrio abandonado por completo por la sociedad elegante desde que habia sido invadido por las casas de comición y las fabricas. No era ciertamente una morada adonde yo pudiera pensar conducir a una joven, sobre todo a una joven, de educación tan refinada como Edith. Había puesto papeles en la casa y no pasaba en ella más que las noches; hacía todas mis comidas en el Casino. Un solo criado, un fiel negro, llamado Sawyer, vivía conmigo y me servía. No habia en la casa mas que un solo sitio de que me costara pena separarme: era una alcoba que hice construir en los sótanos. En aquel barrio central, lleno de una incesante batahola, si hubiera habitado en el primer piso, jamás habria podido cerrar los ojos en toda la noche. Aquella habitación subterránea era absolutamente inaccesible a los ruidos del mundo exterior. Cuando entraba en ella y cerraba la puerta, sentía en redor mío el silencio de la tumba. Para evitar la humedad, los

puesta únicamente por los obreros del taller y que él también siendo operario de allí tenía representación oficial de todos los obreros.

Las razones expuestas por Echavarría, no fueron atendidas por el gerente, quien concluyó por decir que se negaba a todo arreglo y mucho más habiendo partido la iniciativa de una sociedad obrera.

El resultado de esta entrevista fue comunicado a los trabajadores en la asamblea general celebrada el domingo a la tarde en el local social. En esa misma reunión, se acordó que si el lunes a las 9 en punto de la mañana no se tenía una contestación favorable, todo el mundo abandonaría sus tareas.

Hay que tener en cuenta que a pesar de haber contestado el gerente, que no quería llegar a ningún arreglo con la sociedad, el jefe de los talleres llamó a la comisión directiva de la sociedad de Tolosa, para ver si era posible evitar la huelga. Es decir, que la nota pasó de Buenos Aires a Tolosa.

El obrero Scanapieco, en representación de sus compañeros, le demostró al jefe que el deseo de todos era evitar la huelga, que por eso precisamente se había avisado a la gerencia con 48 horas de anticipación, y que lo que se solicitaba distaba mucho de ser una exigencia; pero, sea que el jefe no estuviera autorizado o no sabemos porqué, el hecho fue que tampoco fue posible arribar a un acuerdo conciliador.

Con este motivo, quizás a pedido de la empresa, el lunes de mañana desde las primeras horas los alrededores del taller fueron vigilados, por un verdadero escuadrón de vigilantes, pero lo más gracioso es que la vigilancia no era ejercida en el exterior, sino que dentro mismo de los talleres se hallaban convenientemente distribuidos los representantes del orden público.

A pesar de semejante ostentación de fuerza, el personal entró, dirigiéndose cada cual a su repartición, esperando el natural desarrollo de los acontecimientos.

Con la natural ansiedad, se esperó la hora fatídica, y apenas dieron las nueve, el repique de la campana era el consabido santo y seña—todos absolutamente todos que eran en su totalidad unos 740, en medio de un silencio sepulcral, atravesaron por entre los vigilantes, y se dirigieron en corporación al local social, calle 1 entre 35 y 36; y allí, al aire libre, celebraron una entusiasta reunión, nombrando acto continuo una comisión para que se dirija a los talleres que existen en el Rosario y en Santa Fé, otra comisión para los talleres de Sola y otra para el Caballito.

Concluidos estos nombramientos, volvieron a darse cita para las 2 p. m., hora en que se realizó una gran asamblea, donde hicieron uso de la palabra: en nombre de los trabajadores asociados de la capital federal, Adrían Patróni, de La Plata, Manresa Heródero, de Tolosa; Echeverría, J. Scanapieco, Bóselo, Perez y muchos otros.

Todos los oradores aconsejaron la mayor prudencia y orden, a fin de evitar por todos los medios posibles que la policía tenga que inmiscuirse.

Como habían sido consultadas casi todas las sociedades de esta capital, sobre si apoyarían la huelga en caso de producirse, dióse lectura de las contestaciones recibidas, siendo todas ellas afirmativas.

El martes a las 11 a. m. hora de salida de los operarios de los talleres de Sola, ferrocarril del Sur y de la estación Brown, terro carril Buenos Aires y Ensenada, fueron distribuidos profundamente dos manifiestos, el uno invitando a una reunión por la noche en la calle Australia 1135 y el otro pidiendo a los obreros de todos los talleres ferrocarrileros a que hicieran causa común con los huelguistas de Tolosa.

A pesar de ser un vastísimo local donde se celebró la reunión esa noche, era tal la cantidad de obreros que acudieron a la cita, que a las 7 habla allí cerca de mil personas.

A esa hora se presentó una comisión de Tolosa, compuesta de los obreros Echeverría y Manresa.

A pedido de los presentes dirigió primeramente la palabra el compañero Patróni, quien puso al corriente a la asamblea del estado de la huelga en Tolosa, como asimismo que se habían recibido telegramas del Rosario comunicando que los obreros de aquella localidad, habían hecho causa común con los huelguistas, por cuya razón era necesario que los trabajadores de Sola y Brown resolvieran lo que creyeran más conveniente, ya sea prestando su apoyo pecuniario o ya asumiendo una actitud decisiva.

Como única contestación, se dieron repetidos y prolongados vivas a la huelga.

Manresa, informó del delirio de entusiasmo que existe entre los trabajadores de Tolosa, en cuya representación hizo uso de la palabra, demostrando cuán estrechos están los intereses de los obreros de todos los talleres ferrocarrileros, y para cuya defensa se imponía una actitud franca y uniforme.

En igual sentido habló Echeverría y un delegado de los del Caballito, éste último les incitó a seguir el mismo temperamento que ellos habían observado, es decir, que en el acto de haber tenido conocimiento que se había producido la huelga en Tolosa, imitaron su conducta, abandonando el lunes, todos sus tareas.

Ocho o diez trabajadores de Sola subieron a la tribuna a fin de manifestar sus opiniones al respecto, concluyéndose por nombrar una comisión especial de cada taller, a fin de

que el miércoles a primera hora fueran presentadas a los gerentes de las empresas del Sud y de Buenos Aires y Ensenada, una nota solicitando:

- 1º La implantación de la jornada de 8 horas, con el mismo salario que con las 10 horas;
- 2º Supresión de trabajo por pieza;
- 3º Supresión del trabajo los domingos;
- 4º Pago doble de las horas extraordinarias.

La comisión encargada de hacer la entrega de la nota, pidió, se presentó el miércoles de mañana al jefe de los talleres de Sola, que inmediatamente avisó al gerente de la empresa de lo que ocurría.

Este último manifestó a los obreros que hasta las 3 de la tarde le era completamente imposible dar ninguna contestación al respecto.

La comisión comunicó a todos los compañeros la contestación de la gerencia y a las 10 de la mañana, el poderoso pito de llamada de los talleres dió una señal convenida abandonaron todos el trabajo.

Los 800 operarios como un sólo hombre, en medio del mayor orden fueron saliendo sin dar ningún pretexto a que los agentes del orden público tuvieran que intervenir.

Desde la vía hasta la calle de Santa Elena se había establecido un verdadero cordón de vigilantes, los cuales se hallaban allí desde las primeras horas de la mañana, dispuestos a dispersar cualquier grupo que pudiera formarse.

Las inmediaciones de la gran usina de Sola, se habían convertido en una verdadera romería, compuesta en su mayor parte por las compañeras de los mismos huelguistas.

En los talleres Bash, del Fenix donde se hacen con frecuencia trabajos para las empresas ferrocarrileras, se presentó el mismo día una nota solicitando las mismas condiciones que han pedido los obreros de Sola y Tolosa. En este taller ocupan a 100 a 120 trabajadores.

A las 3 de la tarde la huelga fué un hecho.

#### La huelga de las Artes Graficas

La reunión del domingo ha superado a todas cuantas vienen realizándose de dos semanas a esta parte, hecho que se explica teniendo en cuenta que los obreros que trabajan en los 35 establecimientos que han accedido a la demanda que motivó la huelga, concurren a dicha reunión.

A las 10 a. m. se declaró habierta la sesión. El tipógrafo Miranda, con palabra fácil y reposada, reseñó a grandes rasgos los trabajos realizados desde los primeros días que se inició la lucha hasta el presente, demostrando que si todos los huelguistas se mantienen en la actitud observada durante la semana que acaba de fenecer el triunfo tiene que ser irremediable.

Acto continuo el secretario dió lectura de la correspondencia recibida, la cual en su mayor parte era de las diferentes asociaciones de resistencia, quienes no solamente ofrecían el apoyo moral, sino también el material, llegando muchas de ellas a poner a disposición de los huelguistas todo el capital social.

Los albañiles y constructores de carruajes no se han conformado con promesas, sino que empezaron por hacer entrega de la primera cuota, o sea \$ 50 cada uno.

De las diferentes listas de casas que ya han firmado se han recibido como 500.

Un señor, cuyo nombre quiso reservarlo un préstamo de 500.

Otro caballero, por intermedio del señor Pedro Toníni, ofreció el domingo a los huelguistas la cantidad de 300.000 pesos para constituir una cooperativa, siempre que no se llegue a un acuerdo entre obreros y patronos antes de fenecer la semana.

Este ofrecimiento, los 500 pesos de préstamo y los 600 que se recibieron de diferentes subscripciones, produjo como era natural el mayor entusiasmo.

Las sociedades congéneres de Montevideo y Rosario enviaron comunicaciones a sus compañeros, hoy en lucha, ofreciéndoles, no solamente evitar que de ambos puntos vengán a ésta obreros del gremio, sino iniciando suscripciones voluntarias.

Durante los días de esta semana como la anterior, han celebrado reuniones todos los días, reinando el mayor entusiasmo.

Hasta el jueves habían firmado los siguientes patronos:

- Alberto Monkes—Angel Menchaca Franzoni—Profesione Costa y Cia.—Benelise—Tegamo—Isidro D. Maza—E. Mammolino—E. Mazzeri—Alfonso Reuter.
- Total de firmantes hasta la fecha 36.
- He aquí las donaciones recibidas hasta el miércoles:
- La Elzviriana 37 pesos. En la reunion de la Obrera Española 24.02, Familia Italiana 9.20. Jokey Club 22.50. Union Artes Graficas fondo social 52.30. La sección Alemana 50. (Juornal) 25. Socialistas de San Fernando 5. Albañiles 50. Un grupo de obreros 6.30. Cuatro compañeros 15. Constructores de Carros 50. Taller Kidd 13.50. Sección Francesa 100. Prestamo 500. Tegelact 10. Establecimiento Grafico 70. (El Correo Español) 50. Diario Aleman 8. Compañía G. de fosforos 100. Constructores de carruajes 50.—Total 1290.47 —Salidas por suicidio \$ 631.38.
- Manuel Lorenzo, tipógrafo de la imprenta «Roma» y secretario 1º de la Sección «Fomento Tipográfico» no tiene nada que ver

con el otro; Manuel Lorenzo maquinista de la casa Biédman, aparecido como traidor en el número pasado.

**Toneleros**—Por un error del Cajista no apareció esta noticia el número anterior:

Bastante numerosa ha sido la asamblea que han celebrado el domingo anterior esos trabajadores. Apesar de no haber arribado a ninguna conclusión definitiva; se cambiaron opiniones con respecto a la lucha que es necesario emprender dentro de breve tiempo a fin de obtener algunas mejoras en las condiciones del trabajo.

En ese sentido varios compañeros hicieron presente, que algunos patronos no tendrían inconveniente alguno en acceder al pedido que se le hiciera, siempre que los obreros se abstuvieran de trabajar en los depósitos.

Con este motivo, dentro de poco va a celebrarse algunas reuniones a fin de estudiar, cual será el mejor medio para obtener algo práctico en beneficio de los asociados.

**Marmolistas**—Esta sociedad ha enviado en los últimos días de la semana pasada diversas notas a los patronos, notificándoles que según resolución tomada en una asamblea general, a partir desde hoy solo trabajarían en los establecimientos que se resolviera acceder a la jornada de 8 horas, debiéndose producir la huelga en caso que no acepten ese horario.

Algunos dueños de marmolerías, teniendo en cuenta los perjuicios que sufrieron durante la huelga producida el año anterior, creyeron oportuno acceder, sin mas trámites, al justo pedido de sus operarios; evitando con ese motivo una lucha molesta y perjudicial.

**Pintores**—Se congregaron el domingo en el salón San José 7, los obreros pintores, cuyas resoluciones fueron en general de carácter administrativo, acordando únicamente, cooperar al triunfo de los tipógrafos.

**Fideleros**—El sábado por la noche se reunieron en su local Matheu 71, estos trabajadores, acordando entre otras cosas iniciar subseipciones en las diferentes fabricas, en pró de los huelguistas tipógrafos.

**Vidrieros**—Estos obreros nos remiten el siguiente manifiesto:

La resistencia que llevamos despues de 2 meses de huelga contra nuestros explotadores, demuestra que estamos siempre unidos para sostener nuestros derechos.

A mas comunicamos a nuestros compañeros de infortunio que somos ciento treinta unidos que protestamos contra esos tres obreros vidrieros que trabajan en la casa Bardoni y Cia, que son: Julio Brundi, Cruela Rimini y Roberto Borgnoli y los varios muchachos mandados por sus padres inconscientes, que se han entregado bajo el yugo del patronato y aun contra el capataz Emilio Virriol.

Salud y solidaridad.  
¡Viva la emancipación de los explotados!  
¡Viva la huelga!

La Comiston.

## PARTIDO SOCIALISTA

- Comité Ejecutivo del Partido.** Secretaria, San Martín 119
- Centro Socialista Obrero,** Chile 1159.
- Centro Socialista Universitario,** Chile 1159
- Centro Socialista de Barracas al Norte,** Australia 1131
- Club Vorwärts.** Rincon 1141.
- Club Socialista de Balvanera,** Matheu 71.
- Club Socialista del Pilar.** Peña, 727
- Agrupación Carlos Marx.** Caseros 3045
- Club Socialista de San Bernardo** Des Egauz, Calle Pozos 1712.
- Fascio dei Lavoratori.** Venezuela 1433.
- Agrupación Socialista de Tolosa.** Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.
- Unión Gremial Obrera Socialista.** Paraná.
- Centro Socialista de Quilmes** Quilmes.
- Club Socialista Obrero.** San Antonio de Areco.
- Club Vorwärts,** Balcarce 380. (Rosario de Santa Fé.)
- Centro Socialista Obrero.** Tucuman.
- Federación de Trabajadores de Santa Fe,** calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.
- Centro Socialista Obrero,** Córdoba.
- Club Socialista Obrero,** Junin.
- Centro Socialista del Tigre San y Fernando,** Tigre.

Para mayor seguridad y comodidad se ruega dirigir en adelante la correspondencia administrativa, Casilla de correo 1653.

## Sección de avisos

### Condiciones para la publicación de avisos

- 1º. No se admite avisos con letra notables dibujos o espacios en blanco.
- 2º. No se admite igualmente de adivinas, religiones, usureros, ni de charlatanes. Esta administración se reserva el derecho de rechazar cualquier aviso.
- 3º. Los avisos serán calificados en el siguiente orden:

- Oferta de trabajo
- Demanda de trabajo
- Oferta de productos
- Demanda de productos
- Oferta de inmuebles
- Demanda de inmuebles
- Ferros-carriles y navegación
- Diversiones públicas
- Avisos varios.

### PRECIOS

Avisos de tres líneas ó 25 palabras, \$ 0.20  
Por cada línea, mas..... 0.10  
Pago adelantado sin excepción.

El Administrador.

### OFERTA DE TRABAJO

**CASA DE CAMBIO** y comisiones en general. Pasajes para Europa, Calle Chacabuco 192.—Pío Ayarza. 32 a 52.

**DOS JOVENES** hermanos, personas fuertes, trabajadoras y bien recomendadas; muy entendidos principalmente en trabajos de campo y sin pretensiones, desean empleo ó trabajo en la ciudad ó campaña. Ocurrir Viamonte 1191—G. Federal. Buenos Aires. 33

**ELECTRICISTA**—SE ENCARGA DE INSTALACIONES de luz eléctrica, motores, ventiladores, campanillas eléctricas y todas las reparaciones concernientes al ramo.—Anibal Canavesio, Chile 1154. 31.

**HOTEL COLON**—Café y billares; pensión y piezas amuebladas. Calle Romero, a media cuadra de la Estación F. C. C. A.—Tigre. 33 a 52

**PINTORES**,—SE ENCARGAN DE TODA CLASE de blanqueo y pintura. Viamonte 1784 pieza 8 31 a 34

**PINTOR DE LETRAS Y TRANSPARENCIAS**—Matheu 71. 31.

**SE OFRECE** un medio oficial albañil.—Calle Luca 252 Corrales. 324

**UNA SEÑORA** desea criar una criatura de despescho ocurrir: San Juan 1038, pieza núm. 8. 33.

### DEMANDA DE TRABAJO

**COSTURERA** de camisas y calzoncillos para hombre. Se desea una a medias ó a sueldo. Alberti 638 31 a 33

**COSINERA** se necesita.—Piedad 2572. 33.

### OFERTAS DE PRODUCTOS

**EN LA IMPRENTA ELZEVIRIANA**, PIEDAD 1200, hay en venta varios folletos y libros que tratan la cuestion social. La próxima publicación: "El derecho a la pereza" por Lafargue, o.36 m/n. 31 a

**FOLLETOS**—Se hallan en venta en esta administración los siguientes folletos:

- Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri... 1.00
- Los Investigadores por F. Turati..... 030
- La Moderna Lucha de Clases, por F. Turati..... 010
- Bases Económicas del Derecho de Leria—traducción de A. Piñero..... 080
- ¿Qué es el Socialismo? por Jose Ingegneros..... 050
- Estudio sobre el socialismo científico por G. Deville 020
- Observaciones sobre la cuestion social, por De Amicis 020
- Ley de los salarios, por Julio Guesde..... 020
- Socialismo utópico y Socialismo científico, por Engels 020
- Fuerza y violencia, por J. Plechanov..... 010
- Obreros y patronos, por Adrían Patróni..... 010
- Sugestión Sentido y Común, por R. Ardigo..... 020
- Del método científico, por Juan B. Justo..... 010
- S. Colombo—La liberta e la morale nel socialismo... 010

**IDEALES**—CIGARRILLOS DE TABACO HABANO de la acreditada casa de La Sin BOMBO a 120 cts.1 Perú 75, Sucursal Córdoba 454, Rosario 31 a 52

**LIBRERIA GLIPTODON**—LIBROS DE COLEGIO y folletos socialistas; papelería y útiles de escritorio.—Rivadavia 2339. 31 a 34

**SE VENDE EL ANTIGUO RESTAURANT**, Calle Suipacha 616. 31 a

### DEMANDA DE PRODUCTOS

**SE DESEA** comprar un banco de carpintero que este en buen uso—dirigirse a J. Q. Europa 1159. 33.

### DIVERSIONES PÚBLICAS

**TEATRO DORIA**—COMPAÑIA DRAMATICA italiana de N. Nicolini y Cia. dirigida por el artista Arualdo Cottin. Sabado y domingo gran funcion.—A las 8 1/2 31.

### AVISOS VARIOS

**ANTIGUA ESCOBERIA DE JUAN SAUTUBERI** se ha mudado a la misma calle Suipacha 624. 31 a

Los reclamos oportunos a la Administración mejoran el servicio